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Aos dias 22 (vinte e dois) de novembro de 2023, às 9h00, reuniram-se os membros da Câmara Consultiva Regional do Alto 1 
São Francisco (CCR Alto SF) em videoconferência. Participaram os seguintes representantes titulares: Adson Roberto 2 
Ribeiro – Associação de Produtores Rurais e Irrigantes do Noroeste de Minas Gerais - Irriganor; Vilma Martins Veloso – 3 
Federação dos Pescadores Artesanais e Aquicultores de Minas Gerais – FEPAMG; Altino Rodrigues Neto – Associação de 4 
Desenvolvimento Artes e Ofícios - ADAO; José Valter Alves – Associação Comunitária de Estiva II; Poliana Aparecida Valgas 5 
de Carvalho  – CBH Rio das Velhas-SF5; André Horta – Associação Brasileira de Engenharia Sanitária e Ambiental 6 
(ABES/MG); Winston Caetano de Souza – Prefeitura Municipal de Paraopeba/MG; Roberto Carlos Rodrigues da Silva – 7 
CBH Entorno da Represa de Três Marias; Antônio Eustáquio Vieira – CBH Rio Paracatu (SF7);Flávio Pimenta de Figueiredo 8 
– CBH Afluentes Mineiros do Rio Verde Grande (SF10). Ivonete Antunes Ferreira – CBH Rio Urucuia-SF8; Edvaldo Campos 9 
Matos – CBH dos Rios Jequitaí e Pacuí-SF6; Anna Priscila Camargo Dias - Distrito de Irrigação do Jaíba II; Vanderli de 10 
Carvalho Barbosa Associação dos Municípios da Microrregião do Médio Rio das Velhas – AMEV; João Carlos de Melo 11 
IBRAM - Instituto Brasileiro de Mineração; Humberto Fernando Martins Marques - Prefeitura Municipal de Belo 12 
Horizonte/MG; Heloísa Cristina França Cavallieri - Serviço Autônomo de Água e Esgoto de Itabirito - SAAE Itabirito; Nelson 13 
Cunha Guimarães Companhia de Saneamento de Minas Gerais – COPASA; Leandro Pinheiro Calil- Instituto Mineiro de 14 
Gestão das Águas-IGAM; Ronald de Carvalho Guerra - Associação Quadrilátero das Águas - AQUA;  Participaram os 15 
seguintes representantes suplentes: Josias Gomes Ribeiro Filho – Conselho Regional de Engenharia, Arquitetura e 16 
Agronomia - CREA/MG; Hilda de Paiva Bicalho - Movimento Artístico, Cultural e Ambiental de Caeté – MACACA; Débora 17 
Emília da Silva – SF1 (em exercício de titularidade); Thaís Nascimento Ferreira – Associação da Bacia do São Pedro; William 18 
Cesar Ireno - CBH dos Rios Jequitaí e Pacuí - SF6; Paulo José de oliveira - Associação Pró Pouso Alegre - APPA; Francisco 19 
de Assis Gonzaga da Silva - Prefeitura Municipal de Ouro Preto/MG; Terezinha Lopes Santana CBH Rio Urucuia-SF8; 20 
Participaram também: Rúbia Barbosa Mansur, Sâmela Ingrid Bitencourt, Eduarda Nery de Almeida, Thiago Batista 21 
Campos, Brenda Aparecida Motta Ribeiro e João Paulo Coimbra como representantes da Agência Peixe Vivo (APV); 22 
Angélica Vales Cordeiro Otoni (convidada); Leandro Pinheiro  Calil (convidado); Altegno Dornellas – CBH Urucuia-SF8 23 
(convidado) Item 1.Abertura e verificação de quórum. O Coordenador Altino Rodrigues solicita que a analista da Gerência 24 
de Integração Sâmela Bitencourt faça a verificação do quórum. Após constatado o quórum, ele justifica a alteração da 25 
data de reunião e esclarece que houve contratempos na data original, por isso a alteração do dia 20 (vinte) para o dia 22 26 
(vinte e dois) de novembro. Item 2. Leitura e aprovação da ata da reunião realizada em 05 e 06 de outubro de 2023. A 27 
analista da Gerência de Integração da Agência Peixe Vivo, Sâmela Bitencourt, projeta a ata da última reunião. Em seguida, 28 
o documento é lido e aprovado, abstiveram-se da aprovação os seguintes membros: Winston Caetano, Heloísa França, 29 
João Carlos de Melo e Willian César Ireno. Item 3. Apresentação das Deliberações Plenário CBHSF – Dez/2023. O 30 
coordenador, Altino Rodrigues, solicita que a analista de Gerência de Integração Sâmela Bitencourt faça a projeção das 31 
deliberações. A primeira deliberação apresentada trata da Aprovação do Plano de Execução Orçamentária Anual de 2024 32 
- POA/2024, Altino Rodrigues solicita o apoio do Gerente de Projetos da Agência Peixe Vivo, Thiago Campos, para fazer 33 
uma breve apresentação do POA. O gerente de Projetos explica ser nada menos que um detalhamento do PAP, sendo 34 
subdividido em dois planos, plano de investimento que são os recursos de 92,5% aplicado na bacia e plano de custeio 35 
referente aos recursos 7,5% destinados à manutenção da entidade, explica também que deve ser feita anualmente uma 36 
nova proposta e prestação de contas destes valores. Além disso, Thiago apresenta o resumo do POA 2024, que abrange 37 
98 ações planejadas e 88,3 milhões planejados. Após a apresentação, o coordenador Altino Rodrigues segue para a leitura 38 
da próxima deliberação que trata da aprovação do Calendário e Planejamento Anual de Atividades do CBHSF para 2024. 39 
A gerente de integração, Rúbia Mansur, faz a apresentação do Calendário e pede apoio do comitê para seguir o 40 
Planejamento aprovado. Finalizada a leitura, o documento é aprovado por unanimidade. A próxima deliberação a ser 41 
apresentada pelo coordenador trata do Plano de Educação Ambiental da BHSF para o período de 2023 a 2033, com ênfase 42 
em recursos hídricos. Altino Rodrigues esclarece dúvidas sobre a deliberação e afirma que o plano está sujeito a alterações 43 
e cabe à plenária definir isso, sendo assim não há reprovação de nenhuma das partes. O coordenador segue para a 44 
próxima deliberação que trata da doação de equipamentos de monitoramento hidrometeorológico e de qualidade da 45 
água superficial para apoio complementar ao desenvolvimento de pesquisas científicas de instituições de ensino e 46 
pesquisa atuantes na BHSF. O representante do CBH Urucuia, questiona sobre a doação e afirma que foram feitas 47 
solicitações via e-mail para tais doações, mas que não receberam respostas, pois, segundo ele, haveria instituições que 48 
também poderiam fazer uso dos equipamentos na região tais como a Irriganor e outras instituições de ensino como a 49 
UFVJ. Altino Rodrigues afirma que foi enviado um e-mail notificando o CBH Urucuia do encaminhamento que foi dado 50 
com relação à solicitação feita por eles, mas que a preferência foi dada a instituições de ensino e pesquisa que são 51 
relevantes para o Alto da Bacia do São Francisco, além disto, afirmou que a decisão para doação não parte da CCR e sim 52 
da Plenária. Após discussões, foi decidido pelo acréscimo de um artigo na deliberação para que os equipamentos 53 
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permaneçam disponíveis para outras instituições caso necessário, assegurando o direito de permanecerem no Alto, 54 
todavia comtemplando todos os territórios. A última deliberação a ser lida apresenta a alteração do Plano de Aplicação 55 
Plurianual – PAP de 2021-2025 a ser executado com recursos financeiros oriundos da cobrança pelo uso de recursos 56 
hídricos na Bacia Hidrográfica do Rio São Francisco nos exercícios de 2024 e 2025. O gerente de projetos Thiago Campos 57 
faz uma breve apresentação da nova proposta de redistribuição desses recursos para atualização do plano de recursos 58 
hídricos – PHR, para implementação de educação ambiental, para capacitação dos usuários e de irrigantes, para o 59 
aumento da segurança hídrica e para ampliar o atendimento do programa de saneamento rural, além de ser um PAP mais 60 
conciso e racional. Ele afirma também que o remanejamento de valores das ações do PAP será autorizado desde que o 61 
percentual de incremento ou redução de valores de determinada ação não ultrapasse 20% do planejado. Item 4. Status 62 
dos projetos da CCR Alto executados em 2023. A palavra é repassada ao coordenador técnico, João Paulo Coimbra, que 63 
faz uma breve apresentação dos projetos executados em 2023, são eles: projetos de requalificação ambiental; projetos 64 
de sustentabilidade hídrica no semiárido; projetos especiais; instrumentos de gestão de recursos hídricos; projetos de 65 
água e esgotamento sanitário; projetos de abastecimento de água e por fim projetos de comunicação, mobilização social 66 
e capacitação técnica. O coordenador assume a palavra e afirma que muitos dos projetos entregues tiveram que lidar 67 
com algumas adversidades, mas que com muito esforço e desempenho foi possível superar e que estão adotando novos 68 
procedimentos que visam evitar problemas ocorridos no passado. O coordenador elogia também o nível 69 
comprometimento dos prefeitos dos municípios do comitê com os projetos de esgotamento sanitário, refletindo a 70 
respeito da reunião que ocorreu na Agência Peixe Vivo no dia 13/11. Fala também sobre a nova parceria com a Caixa 71 
Econômica que irá ajudar a diminuir o tempo e a não comprometer os recursos humanos da Agência Peixe Vivo, 72 
transferindo isso para a caixa econômica. Item 5.  Assuntos Gerais. Com a palavra, Altino Rodrigues propõe como 73 
homenageada para receber a medalha do Velho Chico “Toninho Pescador” a antiga Diretora geral da Agência Peixe Vivo, 74 
Célia Froes, que por anos se dedicou à Agência e ao Comitê do São Francisco com muita firmeza, coesão e sempre levou 75 
para a APV notas muito exemplares. Propõe também como segunda opção, caso ela não possa comparecer, o nome de 76 
Wagner Soares, antigo representante da FIEMG na CCR Alto, justificando ser uma pessoa que se dedicou imensamente, 77 
sempre com muita firmeza e integridade ao Comitê, lembrando que a homenagem é dedicada a pessoa e não a instituição. 78 
O coordenador abre a pauta para contribuições, o titular Ronald Guerra se manifesta a favor da indicação de Célia Fróes 79 
e diz que não se oporá contra a indicação de Wagner Soares, porém não concorda com algumas atitudes dele. O titular 80 
Winston Caetano assume a palavra e diz concordar com Ronald Guerra, em contrapartida, o titular João Carlos de Melo 81 
pede a palavra e afirma que essa sugestão proposta em relação ao Wagner Soares é bem colocada em relação a pessoa e 82 
não a instituição e que há sim a necessidade de uma série de outras avaliações. O titular Antônio Eustáquio se manifesta 83 
e sugere que a escolha dos homenageados dos próximos anos seja colocada em pauta na CCR para que cada um possa 84 
fazer sua indicação com a devida justificativa. Após discussões, foi decidido que Célia Froes fosse homenageada. Ainda 85 
em assuntos gerais, o titular Winston Caetano pergunta ao gerente Thiago Campos se já foram enviados e-mails sobre os 86 
Projetos realizados e se também já foram divulgados ou se esse processo continua em andamento. Thiago Campos afirma 87 
que as comissões que foram formadas em cada CCR se reunirão para concluir a etapa de análise sócio participativa, 88 
finalizada essa análise, haverá uma pontuação final que será publicada até o início de dezembro e em seguida irá para a 89 
diretoria colegiada para ser referendada e que se espera que ainda esse ano tenha o resultado das propostas 90 
selecionadas. Roberto Carlos, que participará das comissões, complementa o que Thiago Campos havia dito e afirma que 91 
a comissão teve o prazo adiado para a próxima semana. Antônio Eustáquio pede a palavra e faz algumas colocações, fala 92 
que por omissão do governo de Minas Gerais grande parte dos problemas tem acontecido em relação ao uso de água e 93 
que não existe gestão por parte do Estado, faz uma proposta para que a CCR entre em contato com o governo para 94 
entender o que está sendo feito, para que não haja um treinamento desnecessário sendo que o problema maior é a falta 95 
do produto por uso excessivo de água. Em seguida, Altino Rodrigues reforça a importância das capacitações e informa 96 
que as tratativas com o Governo de Minas têm sido feitas também com a Agência Nacional de Águas, pois as outorgas 97 
estão sendo liberadas sem nenhuma ligação com os licenciamentos, agravando a situação. Ele afirma que o balanço 98 
hídrico não corresponde à realidade e que é necessário ampliar a rede de monitoramento. Ainda no item 5 o suplente 99 
João Carlos de Melo assume a palavra e fala sobre a importância de se desenvolver construções de barragens para 100 
armazenamento de água durante o período de chuvas para utilizar em períodos de seca, a suplente Débora Emília 101 
concorda com a posição de João Carlos e reafirma a importância do cuidado com as águas. Posteriormente, o titular 102 
Nelson Cunha assume a palavra e afirma que é necessária uma infraestrutura para garantir uma segurança hídrica e que 103 
é preciso haver um preparo e adaptação para esse novo período de mudanças climáticas que vem trazendo dificuldades. 104 
Francisco Assis assume e diz que a ANAMMA foi reestruturada e está com três novos representantes do Velhas São 105 
Francisco, sendo respectivamente o secretário de Ibirité Frederico como vice-presidente; Poliana Valgas como 106 
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coordenadora central e Francisco de Assis como coordenador dos Comitês, ele reforça estar à disposição do CBHSF, da 107 
CCR e do Velhas. O titular Adson Roberto toma a palavra e informa que não participará da próxima Plenária, mas que a 108 
suplente Thaís Nascimento irá representá-lo. Por fim Altino Rodrigues finaliza a reunião, agradece a participação e deseja 109 
um bom natal a todos. 110 
 111 

QUADRO RESUMO DOS ENCAMINHAMENTOS 112 

 113 
_________________________________ 114 

Altino Rodrigues  115 
Coordenador CCR Alto São Francisco 116 

 117 

ENCAMINHAMENTO RESPONSÁVEL PRAZO 

1.  Alteração na Deliberação de doação de equipamentos. Thiago Campos  Atendido 

2. 
Convidar a ex-diretora Geral da APV, Célia Froes como homenageada para 
receber a medalha “Toninho Pescador” do Velho Chico. Altino Neto Atendido 


